

Couverture : Gros plan sur le gâteau d'anniversaire des 40 ans de l'association. Gâteau blanc avec glaçage bleu avec l'œil du logo et une patte de chien. Sur le dessus, un macaron rouge et bleu avec l'inscription 40 ans chiens guides Aliénor

Page 2

Edito : C'est la rentrée ! Au programme, la traditionnelle journée portes ouvertes des écoles de chiens guides, le 28 septembre. Animations, sensibilisations, rencontres avec les chiens et leurs maîtres, jeux immersifs sur le handicap visuel... l'occasion de soutenir notre mission : remettre gratuitement des chiens guides aux personnes aveugles et mal-voyantes.

Si le 28 juin nous avons fêté sous le soleil et avec brio les 40 ans d'Aliénor, notre anniversaire continue jusqu'à la fin de l'année avec une campagne d'affichage visible dans Bordeaux du 22 au 29 novembre, un grand jeu sera organisé pour l'occasion... affaire à suivre !

L'été fut riche en événements, peut-être avez-vous croisé la caravane Aliénor. Elle a sillonné les plages et les marchés du littoral durant cette période estivale. Un bel outil qui va nous permettre de mieux communiquer et de sensibiliser les différents publics à la déficience visuelle et aux chiens guides. Merci à vous tous pour votre engagement et soutien sans faille à notre école, j'en profite également pour souhaiter la bienvenue aux nouveaux membres du Conseil d'Administration d'Aliénor et remercier les sortants pour tout le travail accompli.

Bonne rentrée à tous !

Danielle Fortin

Présidente de l'Association Chiens Guides
Grand Sud-Ouest Aliénor Bordeaux

Projets : les travaux

Nous vous avons annoncé une année des 40 ans riche en projets, en voilà deux qui occuperont tout particulièrement ces prochains mois. 2020 sonnait la rentrée dans les nouveaux bâtiments de notre école. Des locaux flambants neufs, chaleureux et conviviaux... mais répondant à un cahier des charges rédigé avec les priorités du moment. Cinq ans d'utilisation plus tard, quelques points nécessaires d'amélioration et de mise en conformité, voient le jour avec le développement de l'association. Ces évolutions peuvent être interprétées comme une « finalisation » du site. Le premier projet concerne l'intérieur des locaux : l'équipe salariée s'étoffant, une campagne de réaménagement des espaces de travail et d'accueil des bénévoles est en cours. Comme vous le savez, notre objectif est de dynamiser et faciliter la vie associative avec un seul mot d'ordre : la convivialité, valeur si chère à notre association. Quelques mois seront nécessaires pour mener à bien ce projet, il va falloir s'armer d'un peu de patience, mais nous ne doutons pas que le résultat vous plaira !

Le second projet touche les espaces extérieurs du site : l'école va se doter de deux aménagements spécifiques liés directement à notre activité. La création d'un espace « stockage » s'impose pour y ranger les archives ainsi que l'ensemble du matériel éducatif. Il occupera la moitié du « préau chenil » actuel. Parallèlement, les différents changements climatiques ainsi que l'évolution des réglementations sanitaires liées à notre activité, nous obligent à maximiser l'implantation de zones d'ombrage, en particulier pour le stationnement des véhicules destinés au transport de nos chiens. Nous allons donc nous équiper d'un carport en bois qui couvrira l'espace dédié aux fourgons (9 emplacements). Ce projet s'inscrit dans notre démarche d'amélioration constante du bien-être animal. Cette construction légère sera mise en place avant la fin de l'année.

Ces deux projets s'inscrivent dans un mouvement de maturité du site, qui va de pair avec la dynamique actuelle de notre école.

Visuel : Illustration prévisionnelle de l'accueil de l'école. Sur la gauche la porte donnant sur la salle de réunion actuelle. Sur la droite un coin canapé et table basse.

Actualités : une communication haute en couleur

LE STAND ITINÉRANT

Depuis cet été, nous sommes dotés d'un grand stand extérieur, modulable, original et très moderne. Bref, on ne voit plus que nous, et c'est tant mieux ! Les structures en bois et alu conçues par Swann Expo et stylisées par Maison Charlotte, peuvent accueillir tantôt de grands panneaux communicationnels, tantôt des jeux. Nous pouvons occuper un espace allant de 9 à 30 mètres carrés, permettant aux visiteurs de déambuler librement d'une structure à l'autre et de s'arrêter à l'ombre du barnum (également aux couleurs de l'association) pour prendre le temps de discuter.

Ce stand est un outil de travail clef pour les années à venir. Nous sommes heureux d'avoir été soutenus financièrement par AXA région qui a reconnu la dynamique inclusive et la pertinence de notre projet.

Pendant les mois de juillet et août, nous avons fait le pari gagnant d'être présents sur une quarantaine de lieux de la côte atlantique. Vacanciers et locaux ont été sensibilisés à nos missions. Certains sont même prêts à rejoindre la grande famille Aliénor en tant que famille d'accueil, d'autres ont pris rendez-vous pour des marches solidaires ! Bravo et merci à David Platey qui a piloté et mené à bien le projet, et à William Pereira, notre saisonnier, qui a su parler de l'école et animer le stand dans toutes les villes. Et merci à vous toutes et tous qui vous êtes rendus disponibles cet été pour faire vivre notre stand. Aliénor ne pouvait pas être mieux représentée ! Nous avons bien l'intention de continuer à sillonner toute l'année les routes de notre territoire. Donc rendez-vous très prochainement en Gironde, dans les Landes et le Lot-et-Garonne !

LES VÉHICULES

Notre flotte de véhicules ne passe plus inaperçue ! Elle est désormais floquée aux couleurs de l'école et nous permet de faire passer nos messages essentiels !! Ce sont des véhicules adaptés à nos chiens (cages spacieuses, clim et ventilation continue...) et à leurs éducateurs qui travaillent quotidiennement en ville pour une formation « in situ » !! Comme vous pouvez l'imaginer, ce projet a nécessité une équipe pluridisciplinaire et plusieurs mois de travail. Merci à la Société Générale qui, par le biais de son association Talents et Partage, a donné une suite favorable à notre soutenance de projet et a pris en charge une partie du financement. Avec ce projet nous faisons bouger les lignes pour accroître notre notoriété et informer toujours plus de monde à nos missions ! Nous en profitons aussi pour mener une campagne d'appel au microdon par SMS. Un simple scan du QRcode permettra un don de 5€ à l'association. Nous espérons que cette démarche simple et peu engageante encouragera les jeunes adultes, qui actuellement ne sont pas nos donateurs types, à participer à nos actions.

Plusieurs mois de travail ont été nécessaires, et le résultat est à la hauteur de nos espérances !!

Visuels

- Photo du nouveau stand extérieur de l'école. Deux modules de bois sont dépliés : on y voit les visuels de communication et des peluches. Des personnes discutent devant le stand.
- Photo du profil droit d'une voiture de service floquée avec le message « cette famille a du chien, comme elle devenez famille d'accueil »
- Photo du profil gauche d'une voiture de service avec les coordonnées de l'école

Dossier : Soirée des 40 ans

QUELLE JOURNÉE !!

Le 28 juin, nous avons fêté nos 40 ans entouré de vous tous : adhérents, partenaires, salariés, Fédération et amis ! Il ne faut pas oublier le soleil qui lui aussi était de la partie... reconnaissons-le, nous avons eu chaud, voire très chaud mais cela n'a entaché en rien cette superbe journée. La preuve en est, sur les magnifiques photos réalisées par Elsa Abéguilé, nous avons tous très bonne mine !

Nous étions 220 réunis dans une ambiance île/plage/palmiers pour célébrer 40 ans d'engagement ! Les différentes prises de paroles ont unanimement souligné l'ADN qui structure notre association depuis de début : l'alliance d'un grand professionnalisme et d'un sens de l'accueil très prononcé. Il fait bon vivre chez Aliénor ! Nous pouvons en être fiers car nous jouons tous un rôle dans cette réussite.

Cette journée, imaginée et organisée de longue date a été ponctuée d'animations notamment avec l'intervention du cirque KoMoNo qui a fait entrer dans la danse petits et grands à travers des déambulations et des ateliers adaptés ! Le tout accompagné par les notes du groupe de musique Burdig'Jazz, dans un cadre sublimé par les palmiers prêtés par les Pépinières et Jardins d'Aquitaine. Bien évidemment, pas de soirée sans buffet, et pour notre thématique insulaire rien de mieux qu'une traiteur martiniquaise. Jennifer Bibas, qui a su enchanter nos papilles et nous faire voyager grâce à sa cuisine et à ses cocktails de haute volée ! la touche finale a été apportée par Patissao avec ses succulents gâteaux personnalisés. La soirée s'est poursuivie tard dans la nuit, sous un ciel étoilé et une légère brise bienvenue. Qu'espérer de mieux ? Rien à part de se retrouver dans 10 ans... D'ici-là nous avons encore quelques mois pour célébrer nos 40 ans, profitons-en !

Visuels :

- De gauche à droite : Guillaume Champetier directeur général, Danielle Fortin présidente, Olivier Escots adjoint au maire de Bordeaux en charge du handicap et Pascale Olivar animatrice pédagogique.
- De gauche à droite, soufflant les bougies du gâteau d'anniversaire : Jean-Marie Schiocchet vice-président, Claire Puyoo trésorière, Danielle Fortin présidente, Florine Faveau chargée de la vie associative, Christophe Pasquier trésorier adjoint.
- Golden retriever
- Vue de la tente de réception des 40 ans
- Deux chiens guides se regardant l'un l'autre
- Fruits exotiques composant le buffet de dessert
- Christine Barboteau (famille d'accueil) et Aslan et Sandrine Poget et son chien guide Ulysse
- Anne Rebeyrol parlant avec Mr et Mme Corrion famille d'accueil de Virgule. Virgule est couchée à leur pied

Portrait : Yoëvin HERAN

DANS LES PAS DE YOËVIN, INSTRUCTEUR EN LOCOMOTION

Avant d'accueillir un chien guide, il faut apprendre à se déplacer en sécurité avec un maximum d'autonomie et d'aisance. C'est là qu'intervient Yoëvin Heran, instructeur en locomotion. Grâce à lui, les futurs bénéficiaires développent, étape par étape, des stratégies et techniques fondées sur l'utilisation optimale de leurs différentes capacités sensorielles — orientation, représentation mentale, repérage, raisonnement... — et posent ainsi les bases d'une belle complicité avec leur futur chien guide. Issu du milieu de l'activité physique adaptée, Yoëvin a toujours eu à cœur d'exercer un métier utile, humain, tourné vers l'autre. Dans cette interview, il revient sur son parcours, son rôle au sein de l'école, et ce qui le motive chaque jour à accompagner les personnes déficientes visuelles.

Un témoignage inspirant, au cœur d'un métier aussi discret qu'essentiel, à retrouver sur notre site internet : dans la nouvelle page intitulée « Le chien guide est-il fait pour vous ? ».

Remises

Killian Visage tenant Ursa, son chien guide, dans ses bras
Laurence Saint Denis tenant Unic, son chien guide, dans ses bras
Salim Ejnaini tenant Uno son chien guide, dans ses bras
Aline Flesselle tenant Utah, son chien guide, dans ses bras
Nour-Eddine Fatoum tenant Uriel, son chien guide, dans ses bras
Amélia Rouzier tenant Unai, son chien guide, dans ses bras

Dates clés à venir

Les rendez-vous à ne pas manquer !
La journée portes ouvertes le 28 septembre 2025
Plus de renseignements sur lajournéedeschiensguides.fr

Affichage urbain

À l'occasion de nos 40 ans, la mairie de Bordeaux nous offre une campagne d'affichage dans 60 endroits dans du 22 au 29 novembre. Nous organiserons une « chasse aux affiches » pour découvrir les 60 lieux. Nous vous en dirons plus au mois d'octobre, patience !

Visuel : Portrait de Marion et son chien guides Texas avec le message : 40 ans d'engagement en faveur de l'inclusion des personnes aveugles et malvoyantes. Déjà 730 chiens guides remis gratuitement.

Le marché de Noël :

Ce rendez-vous devient incontournable pour l'association. Cette année encore, nous aurons la chance d'être présents du 28 novembre au 11 décembre au marché de Noël de Bordeaux place des Quinconces.

Rencontres

Audit international d'Aliénor : validé haut la main !

Les 8, 9 et 10 avril derniers, l'école a été auditée par deux professionnelles, Jamie Hunt et Brit Lamberts, au nom de la fédération internationale des écoles de chiens guides (IGDF). L'objectif de cet audit était de vérifier qu'Aliénor respecte l'ensemble du cahier des charges, et maintient ainsi des chiens guides et un accompagnement des personnes de haute qualité. Voici quelques extraits du rapport d'audit, qui vient récompenser plusieurs mois de préparation et des années de pratique :

« Tous les chiens étaient en excellente condition physique, et ont montré un bon niveau de bien-être mental. Des colliers plats et de la récompense alimentaire sont utilisés à toutes les étapes de l'éducation, et les maîtres de chien guide les utilisent aussi. Le chenil était propre, calme et bien entretenu. Nous avons été particulièrement impressionnées par l'atmosphère calme et à quel point les chiens qui se reposaient étaient tranquilles. »

« Les deux personnes déficientes visuelles, en cours de remise d'un chien guide, ont dit beaucoup de bien de l'école et notamment de la façon dont ils sont accompagnés tout au long du parcours de demande. Les chiens guides remis étaient en bonne santé, motivés et travaillaient bien. »

« Les deux équipes observées en déplacement ont montré de bonnes relations entre les bénéficiaires et leur chien, et un travail performant. »

« Les familles d'accueil observées lors de deux rendez-vous avec leur référent ont utilisé du renforcement positif. Elles ont exprimé de la satisfaction à être famille d'accueil, et sont contentes du suivi apporté par l'école. » Merci à toutes les personnes qui ont accepté de participer : M. Ejnaini, M. Visage, M. Fichon, Mme Duniaud, Mme et M. Bergougnot, M. Stubb et Mme Daspet. Merci à tous les salariés et au Dr. Aguado pour leur disponibilité et leur

implication. Un grand merci en particulier à Mme Girard et Mme Lamarque qui ont préparé les déjeuners pendant ces trois jours, et qui ont contribué à refléter l'esprit de l'école auprès des auditrices. Jamie et Brit sont reparties satisfaites, bronzées et le ventre plein !

Prochain audit prévu en 2030. D'ici là, les standards internationaux continueront d'évoluer, ce qui nous poussera encore à nous améliorer.

Visuels :

- Membres de l'association et assesseurs de l'IGDF partageant un repas
- De gauche à droite : Guillaume Champetier directeur général, Danielle Fortin présidente, Jamie Hunt et Brit Lamberts auditrice, Aurore Antoine éducatrice et référente IGDF.